

# Francia en el laberinto democrático: Marine Le Pen y Emmanuel Macron, consideraciones sobre la elección presidencial de 2017.

Oswaldo Gutierrez Sanchez.

Cita:

Oswaldo Gutierrez Sanchez (2017). *Francia en el laberinto democrático: Marine Le Pen y Emmanuel Macron, consideraciones sobre la elección presidencial de 2017*. XVII JORNADAS DE INVESTIGACION Y DOCENCIA DE LA ESCUELA DE HISTORIA Y VI JORNADAS DE INTERCAMBIO Y COOPERACION ENTRE EQUIPOS DE INVESTIGACION Y DOCENCIA DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS E INVESTIGACION HISTORICA. Facultad de Humanidades - Universidad Nacional de Salta, Salta.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/oswaldo.gutierrez.sanchez/10>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pGRc/osb>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.  
Para ver una copia de esta licencia, visite  
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

XVII JORNADAS DE INVESTIGACION Y DOCENCIA DE LA ESCUELA DE HISTORIA  
Y VI JORNADAS DE INTERCAMBIO Y COOPERACION ENTRE EQUIPOS DE  
INVESTIGACION Y DOCENCIA DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS E INVESTIGACION  
HISTORICA

Facultad de Humanidades – Universidad Nacional de Salta

5,6 y 7 de Diciembre de 2017

Título de la Ponencia: **Francia en el laberinto democrático: Marine Le Pen y Emmanuel Macron, consideraciones sobre la elección presidencial de 2017.**

Nombre y Apellido del Autor: Osvaldo Gutierrez Sanchez<sup>1</sup>

Mesa o Comisión: 10- Territorios y sociedades del siglo XX al XXI: reflexiones teóricas, propuestas de enseñanza y experiencias didácticas.

Pertenencia institucional: Universidad Nacional de Salta

Ponente: docente

Dirección de e-mail: [osvaldocgs@gmail.com](mailto:osvaldocgs@gmail.com)

#### Introducción

El triunfo electoral de Donald Trump en las elecciones presidenciales de Estados Unidos en 2016 condujo a varios analistas políticos a plantear la factibilidad de una oleada de triunfos electorales de los partidos de derecha populistas con un mensaje antiglobalización, con críticas hacia las élites políticas y mediáticas, y la promesa de elevar fronteras para recuperar la soberanía de sus países, supuestamente perdida. Atribuir la responsabilidad a los inmigrantes, también. La habilidad para captar el malestar que aflige a las sociedades occidentales. Y una idéntica nostalgia de un pasado nacional idealizado.

Los avatares de la campaña electoral con un candidato neoliberal como Macron y una propuesta nacionalista como Marine Le Pen, con una renovación del espacio de la ultraderecha convertida en una alternativa a los gobernantes conservadores fueron algunas situaciones que atravesaron la campaña.

Marine Le Pen considero que en la conformación de un nuevo orden mundial donde las figuras estelares son el presidente ruso Putin y su par estadounidense Trump, solo ella comprendía las claves interpretativas para introducir a Francia en un sendero exitoso

---

<sup>1</sup> Profesor y Licenciado en Historia. Título de Posgrado: Especialista en Derechos Humanos. Egresado de la Universidad Nacional de Salta.

En el presente trabajo se realizará un análisis crítico de los factores que condujeron al ascenso de Le Pen a la segunda vuelta electoral a pesar no triunfar en la misma. Situando el caso francés en lo que Chomsky ha denominado *neofascismo*

### **Marine Le Pen candidata presidencial**

Marine Le Pen, líder del partido Frente Nacional (FN) nació el 5 de agosto de 1968, tiene 49 años y tres hijos.

Ella es la menor de las tres hijas de Jean-Marie Le Pen, presidente del partido Frente Nacional entre 1972 y 2011. El 9 de febrero de 2016 Marine Le Pen anunció oficialmente su participación en los comicios de 2017 y el 18 de marzo se registró como candidata a la presidencia de Francia.

Para fortalecer su candidatura y hacerla competitiva decide desplazar a su padre Jean Marie Le Pen porque resulta un lastre que comprime su piso electoral, por su posturas xenófobas y antisemitas <sup>2</sup>

La tarea de "des demonización" emprendida por la jefa del FN desde hace años ha venido siendo minada por Jean Marie Le Pen, a través de declaraciones que desmentían los esfuerzos de su hija por alejarse del pasado ultra del Frente Nacional.

Jean Marie Le Pen, de 87 años, volvió a destilar una de sus bombas mediáticas poco después de las recientes elecciones departamentales que confirmaron el apoyo popular creciente al FN. "Las cámaras de gas", ha repetido el pasado día 2 de abril el patriarca de la extrema derecha francesa, "son un detalle en la historia de la Segunda Guerra Mundial".

Y por si la carga de profundidad contra la estrategia de su hija no hubiera bastado, dedicó una amplia entrevista a su amigo, Robert Spieler, el director del semanario de extrema derecha Rivarol, allí volvió a confesar su admiración por Petain, el líder del régimen colaboracionista con Hitler: "Nunca he considerado a Petain como un traidor".

Le Pen padre se explayó también contra la inmigración, que personificó en el primer ministro Manuel Valls, hijo de padre español y madre suiza: "Valls es francés desde hace treinta años; yo, desde hace mil".

A ocho meses de las importantes elecciones regionales en Francia y con la vista puesta en las presidenciales de 2017, la actual líder del partido, Marine Le Pen, no ha podido demorar más el divorcio con su padre biológico y político.

---

<sup>2</sup> En versión online: <https://mundo.sputniknews.com/firmas/201504081036199068/>

En un comunicado lo dejaba claro: "Me opongo a la candidatura de Jean Marie Le Pen como jefe de lista para las elecciones regionales en la región de Provenza-Alpes Costa Azul, porque está inmerso en una espiral entre la estrategia de tierra quemada y el suicidio político. EL FN no puede convertirse en rehén de sus groseras provocaciones. Su único fin es perjudicarme".

Nunca hasta ahora, Marine fue tan dura con Jean Marie. La andanada oficial de la jefa del partido levantó la veda de sus más próximos colaboradores, hasta ahora reprimidos en su intento de atacar al viejo patrón.

Marine Le Pen se liberó así de su principal obstáculo en su empeño por convertir al FN en un partido político "como los demás".

Durante la reciente campaña para las elecciones departamentales, una parte de sus enemigos políticos y mediáticos han insistido en que el FN no podía ser considerado como un partido "republicano".

Para ello, les bastaba con sacar a relucir las declaraciones provocativas de su padre sobre el régimen de Vichy o las cámaras de gas de los campos de exterminio nazi.

Para Marine Le Pen, era complicado desembarazarse no solo del fundador del Frente Nacional, sino también de su padre, la persona que ha inspirado ideológicamente a la formación desde 1972.

Sus recientes éxitos electorales parecían toparse con un límite: el marcado por la pasada línea profascista de su padre y otros miembros de la vieja guardia.

Marine Le Pen sabe que si quiere optar a la presidencia de la República debe robar votos a la centroderecha de la Unión por un Movimiento Popular (UMP) de Nicolás Sarkozy.

Muchos de los votantes de la UMP coinciden con los postulados políticos del FN, pero les frena ese pasado que el veterano Le Pen no quiere olvidar.

Con Jean Marie Le Pen fuera del juego político, el FN y Marine pueden justificar que el vaho fascista es cosa del pasado.

### **Le Pen, Putin y Trump los rostros de un nuevo orden mundial**

El 24 de marzo de 2017 Le Pen se reúne con Vladimir Putin y dice que las sanciones a Rusia son "injustas y tontas"

"Rusia en ningún caso quiere influir en las [elecciones] presidenciales en Francia"<sup>3</sup>, ha dicho el presidente ruso. El Kremlin ha intentado erigirse durante los últimos años como el adalid del antifascismo en Europa, justificando así su incursión en Ucrania.

---

<sup>3</sup> En versión online: <http://www.elmundo.es/internacional/2017/03/24/58d50b22268e3ec1238b45b7.html>

Putin sostiene que Moscú concede gran valor a las relaciones con Francia y por eso trata de mantener contactos tanto con el Gobierno como con la oposición. La ultranacionalista francesa, candidata a la Presidencia de su país, desea un acercamiento a Moscú: "No hay motivo que justifique la actual actitud hostil hacia Rusia", ha dicho sobre las sanciones de EE. UU. y la UE contra Moscú por su anexión ilegal de Crimea. "En el partido siempre hemos opinado que Rusia y Francia deben no solo mantener sino desarrollar las relaciones que nos unen desde hace mucho tiempo... y no hay motivo que justifique la actual actitud hostil hacia Rusia" dijo Le Pen en una reunión con los miembros de Comité de Asuntos Internacionales de la Duma, la Cámara de Diputados rusa.

El Frente Nacional se opuso desde un comienzo a la imposición de sanciones a Rusia por la crisis ucraniana. "No creemos ni en la diplomacia de las amenazas ni en la diplomacia de las sanciones que, lamentablemente en los últimos tiempos la Unión Europea aplica con cada vez más frecuencia en relación con Rusia", dijo Le Pen

Para Le Pen, Francia y Rusia debe aunar esfuerzos para hacer frente a la globalización y al fundamentalismo islámico. La guerra contra el terrorismo será "larga", pronosticó Le Pen, que abogó porque todos los países tengan una estrategia de lucha conjunta y compartan datos de inteligencia para evitar ataques terroristas. Respecto a sus contactos con la líder del Frente Nacional, Putin ha advertido: "Nos reservamos el derecho de comunicarnos con los representantes de todas las fuerzas políticas del país, al igual que lo hacen nuestros socios en Europa o EE. UU."

Luego de la visita a Moscú, Le Pen afirmó "Soy la mejor para afrontar nuevo mundo de Trump y Putin"<sup>4</sup>

Marine Le Pen afirma que, estando ella en el Elíseo, Francia podrá lidiar mejor con el nuevo escenario político internacional que Trump y Putin tratan de crear.

La aspirante del Frente Nacional (FN) a las presidenciales galas declaró, durante una entrevista con la agencia británica de noticias Reuters, que Francia puede hallar en su persona a la mejor candidata posible para afrontar el "nuevo mundo" del presidente estadounidense Donald Trump y su par ruso, Vladimir Putin.

Además, remarcó que su candidatura está en mejor posición que la de su rival centrista Emmanuel Macron para defender los intereses de Francia en el mundo, así como para trabajar con el Reino Unido una vez que se produzca la desconexión de este país de la Unión Europea (UE) conocida como Brexit.

"Creo que estoy mejor posicionada para hablar con este nuevo mundo que está emergiendo, para hablar con la Rusia de Putin, con los Estados Unidos de Trump y para hablar con el Reino Unido de (la premier Theresa) May", aseveró

---

<sup>4</sup> En versión online: <http://www.hispantv.com/noticias/francia/340436/le-pen-putin-trump-elecciones-brexit>

¿Representan Trump, Putin y Le Pen la trinidad política del conservadurismo mundial?<sup>5</sup>

Hay algo más que une a la candidata a la presidencia de Francia Marine Le Pen y a Donald Trump que el color de su cabello.

Ambos tienen una conexión directa con la extrema derecha, una política anti musulmana, una determinación por el control migratorio en las fronteras y una (indirecta en el caso de Trump) cercanía con el mandatario ruso, Vladimir Putin.

Trump hizo notoria esta conexión al mostrar su agrado por Le Pen en una entrevista para AP, en ella la consideró la mejor opción para la presidencia al ser "La más firme con las fronteras, contra el radicalismo islámico y con el mayor poder de decisión sobre lo que está pasando en Francia"

Le Pen por su parte se declaró entusiasta seguidora del mandatario estadounidense, se ha reunido con funcionarios de su gobierno y hasta afirmó que si le hubieran permitido ella misma hubiera votado por Trump. Señaló que hubiese votado por Trump

La candidata fue uno de los primeros personajes políticos que felicitaron a Trump cuando venció a Hillary Clinton en las elecciones de noviembre de 2016.

Vladimir Putin, es el complemento de la triada. Marine Le Pen y Vladimir Putin se han reunido en diversas ocasiones desde que ella fungió como diputada del Parlamento Europeo y ahora como candidata.

La relación con Rusia comenzó en 2013 cuando los bancos franceses se negaron a prestar dinero al Frente Nacional liderado por Le Pen, así que la candidata cambió su mirada hacia el norte y encontró un aliado en un pequeño banco ruso.

Tras varias visitas a este país, Putin vio en Le Pen la oportunidad de compartir ideales conservadores y posturas sobre las políticas de la Unión Europea.

Le Pen calificó a Hillary Clinton de la más peligrosa para Francia entre los candidatos a la presidencia de EE. UU., expuso "Con Clinton como presidente habrá una guerra mundial"

"Hay un candidato que es mucho más peligroso para Francia que los demás, que es Hillary Clinton (...) Es probablemente la peor opción que hay", dijo.

Explicó que Clinton "es una mujer que fue de la mano con la gama completa de las decisiones estadounidenses que sumieron objetivamente al mundo en el caos, y creo que si es elegida continuará esta política, una política destructiva, una política de conflicto, una política de encarcelamiento de Europa en el atlantismo ciego".

## **El problema de la migración**

---

<sup>5</sup> En versión online: <https://www.publimetro.com.mx/mx/mundo/2017/04/24/trump-putin-le-pen-trinidad-politica-conservadurismo-mundial.html>

La migración es el drama de Francia, declaró la candidata a la presidencia del país y líder del partido Frente Nacional (FN), Marine Le Pen.<sup>6</sup>

"Considero que la migración es el drama de nuestro país, ya que tenemos nueve millones de desempleados y siete millones de pobres", dijo a la cadena TF1.

Añadió que durante unas semanas después de su elección como presidenta impondría una moratoria sobre la migración.

La líder tachó de debilidad la propuesta de la Comisión Europea de imponer las multas a los países que no aceptan los migrantes.

"La amenaza de sancionar a los países que no aceptan los migrantes con una multa de 250.000 euros por cada migrante no aceptado es en sí misma reveladora; las amenazas, el chantaje, ahora se utilizan sistemáticamente por la Unión Europea y es ante todo un problema gigantesco de debilidad", dijo. Agregó que la UE como una estructura se está colapsando.

El peligro de un aluvión de inmigrantes provenientes de la periferia subdesarrollada aterroriza a quienes esbozan las banderas del nacionalismo además del peligro por el avance del terrorismo islámico.

### **Francia y la OTAN<sup>7</sup>**

La líder del Frente Nacional y candidata a presidenta de Francia, Marine Le Pen, declaró que París debe retirarse de la OTAN, la UE y abandonar la zona del euro. Declaró que en caso de ser presidenta de Francia intentará que su país abandone la Alianza Atlántica.

"La OTAN fue instituida en repuesta a la amenaza del Pacto de Varsovia y la expansión de la Unión Soviética comunista, pero la URSS ya no existe igual que el Pacto de Varsovia, mientras Washington patrocina la OTAN para perseguir sus intereses en Europa", aseveró.

Recordemos que el presidente De Gaulle fue un opositor categórico de subordinar a Francia a los designios de EE. UU, pero quienes le sucedieron convirtieron a su país en un vasallo de los americanos.

La OTAN que bombardeo Belgrado, Libia, es el instrumento estadounidense para fortalecer su imperio de la guerra permanente. La propuesta de Le Pen resulta audaz e innovadora.

### **Primera vuelta electoral**

---

<sup>6</sup>En versión online: <https://mundo.sputniknews.com/europa/201704181068481048-paris-frente-nacional-presidenciales-refugiados/>

<sup>7</sup>En versión online: <http://www.elpais.cr/2016/12/24/marine-le-pen-apuesta-por-la-salida-de-francia-de-la-otan-y-la-ue/>

La candidata a la presidencia de Francia, Marine Le Pen, consiguió para su Frente Nacional un récord de votos durante la primera vuelta de las elecciones a la jefatura de Estado.<sup>8</sup>

Según el diario Le Fígaro, Le Pen obtenía 6.980.983 sufragios, lo que supone el máximo histórico para la formación que encabeza.

El 23 de abril, unos 47 millones de franceses estaban llamados a las urnas para decidir quién de los 11 candidatos será el futuro mandatario del país.

Tras el escrutinio de más del 90% de las papeletas, el exministro de Economía y fundador del movimiento En Marche, Emmanuel Macron, lidera con el 23,72%, seguido de Le Pen con el 21,90%.

Marine consiguió pasar a una segunda vuelta con el candidato de las elites europeas pro estadounidenses y para su equipo de campaña el panorama para la segunda vuelta es complicado.

François Fillon, ex primer ministro y candidato de Los Republicanos, obtiene el 19,92% y el líder del movimiento Francia Insumisa, Jean-Luc Mélenchon, reúne el 19,24%.

### **Segunda Vuelta electoral**

El candidato de centro Macron derrotó a la postulante de la derecha Marine Le Pen en la segunda vuelta electoral y reemplazará a François Hollande.<sup>9</sup> El líder del movimiento En Marche!, pro UE, se convierte así en el jefe de Estado más joven del país desde Napoleón.

Emmanuel Macron, un ex banquero que defiende la integración europea, fue elegido hoy presidente de Francia, dejando en el camino a la nacionalista de extrema derecha Marine Le Pen y fortaleciendo al euro.

La rotunda victoria del centrista, que también erosionó el dominio de los principales partidos políticos franceses, es un enorme alivio para los aliados europeos que temían otro triunfo populista tras el referendo del año pasado que desencadenó el Brexit y la llegada de Donald Trump a la Casa Blanca.

Datos del ministerio del Interior arrojaron que, escrutados la totalidad de los votos, Macron obtuvo 66,06% y Le Pen 33,94%.

A pesar de todo, fue un desempeño histórico para el Frente Nacional de Le Pen, un partido cuyas políticas antiinmigración lo habían convertido hasta hacía poco en un paria de la política francesa. El resultado mostró la profundidad de las divisiones que tendrá que enfrentar Macron.

---

<sup>8</sup> En versión online: <https://mundo.sputniknews.com/europa/201704241068607558-frente-nacional-votos/>

<sup>9</sup> En versión online: <https://www.cronista.com/internacionales/En-medio-de-ataques-informaticos-Francia-elije-presidente-con-Macron-como-favorito-20170506-0010.html>

“Conozco las divisiones en nuestra nación, lo que llevó a algunos a votar por los partidos extremistas, los respeto”, dijo Macron, de 39 años, en un discurso en la sede de su comando de campaña.

“Sé sobre el enojo, la ansiedad, las dudas que muchos de ustedes también expresaron. Es mi responsabilidad escucharlos. Trabajaré para recrear el vínculo entre Europa y sus pueblos, entre Europa y los ciudadanos”, agregó.

El desafío inmediato de Macron, que renunció dos veces al gobierno del presidente François Hollande, ¿será asegurar una mayoría en la elección parlamentaria del mes próximo para “En Marche!”, su movimiento político que apenas tiene un año, a fin de poder implementar su programa de Gobierno.

El presidente François Hollande dijo que el resultado “confirma que una gran mayoría (...) quería unirse alrededor de los valores de la República y mostrar su compromiso con la Unión Europea”. Jean-Claude Juncker, presidente de la Comisión Europea, dijo por su parte que estaba encantado por el resultado y Trump también expresó sus felicitaciones.

El euro superó el lunes los 1,10 dólares por primera vez desde las elecciones de Estados Unidos y subió a un máximo de un año contra el yen después de conocerse datos preliminares que apuntaban a la victoria de Macron.

"Los franceses han elegido un nuevo presidente y han optado por la continuidad", dijo Le Pen a sus seguidores en las afueras de París. "Le deseo éxito en la cara de grandes desafíos", afirmó.

"Hemos sido designados como la principal fuerza de oposición en esta segunda ronda, que muestra una recomposición de la vida política", dijo.

## Conclusión

Marine Le Pen logro mejorar las perspectivas electorales del Frente Nacional, desplazando a su padre, el decrepito y reaccionario Jean Marie, abandonado prejuicios fascistas y haciéndolo competitivo electoralmente

Le Pen recorrió Francia, prometió restringir la inmigración de los países pobres e islámicos, además de medidas proteccionistas para los agricultores

Le Pen se reunió con Putin y prometió reconocer a Crimea como parte de la Federación Rusa, levantar las sanciones que la UE, le impuso por presión de los EE. UU.

Para frenar el avance de Le Pen, Hollande apoyo a Macron, al igual que las elites europeas subordinadas a los intereses de los estadounidenses.

Después de una campaña desproporcional en recursos económicos, que favorecían al Macron, el Frente Nacional fue derrotado, consagrándose la relación vasallatica de Francia con los Estados Unidos.

## Bibliografía

- **Explorador. Francia. Republica en deconstrucción** (2014) Le Monde Diplomatique. Capital Intelectual. Bs. As
- Briegger, Pedro (2016) **Neofascismo: de Trump a la extrema derecha europea.** Capital Intelectual. Bs. As
- Baidou, Alain (2015) **Nuestro mal viene de mas lejos. Pensar las matanzas del 13 de noviembre y las figuras contemporáneas del fascismo.** Capital intelectual. Bs. As
- Breville, Benòit (2017) **Atlas de historia critica y comparada. Una visión heterodoxa desde la revolución industrial hasta hoy.** Capital intelectual. Bs. As.

Diarios online

<https://www.cronista.com>

<http://www.elpais.cr>

<https://mundo.sputniknews.com>

<http://www.hispantv.com>

<http://actualidad.rt.com>

<https://www.publimetro.com.mx>